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有福读书
□ 黄致中

我的“容足斋”曾挂过一副对联
“有茶清待客，无事乱翻书”，算是我的
座右铭。平日里忙忙碌碌，静下心来
看点书还真不容易。假期，妻儿外出
旅游，落得清静，这个时候才真正体会
到清代张潮在《幽梦影》中所说“有功
夫读书，谓之福”的道理。

如今网络时代，崇尚快餐文化，又
是快节奏的生活，人们放松休闲方式
已多元化，我没什么爱好，除了书法之
外，就好个看书、买书。我并未觉得这
有多么高尚，读书也没读出什么名堂，
用女儿的话说：至多算是半俗半雅之
人。我一直觉得读书只是兴趣使然，
如同养鱼种花、遛鸟弈棋。记得镇江
前辈书家、诗词名家李宗海老先生曾
教导我：学习书法不可不读书，功夫在
字外，书读多了，字里行间自然会多一
份书卷气。老先生写给我“腹有诗书
气自华”的条幅至今挂在书房，始终陪
伴着我。

明代大儒陈继儒说：“人生有书可
读，有暇得读，有资能读，得享世间清
福，未过于此。”这是所有读书人的梦
想。以前条件所限，住房拥挤，除去家
什，仅能容足，一直渴望拥有自己的书
斋。直到2007年买了新房，才了了心

愿。住在带电梯的八楼，本想书斋可
改为“凌云阁”之类的雅号，谁知八平
方的书斋，除去整面墙而立的书柜，加
上一张画案，还是“仅能容足”。但毕
竟有了自己的一方天地，看着满架的
图书，倚窗而读，我复何求？

以前爱读书之人被称为“穷书
生”，因为所读之书要花银子去买，书
生除了读书的本事，没其他挣钱的能
耐，所以书生都是穷酸样，即使“嚼得
菜根”，也觉得“诗书滋味长”。难怪陈
继儒要说“有资能读”是世间清福之
一。我的零花钱大半用于买书，二十
多年来也累有数千册矣。说起读书人
的淘书经历也是各不相同，乐趣不
同。记得我的第一本藏书是 1982年
上海书画出版社出版的《唐寅画集》，
虽只有 2.4元，但也是一周的伙食费。
在南京上学时，一次到省美术馆看到
一本郑板桥《城隍庙碑》宣纸拓本，爱
不释手，可书价还是让我犹豫不决，营
业员跟我说：喜欢就买下，要不你以后
会后悔的，现在鱼多少钱一斤啊？这
一席话我还有不买之理吗？归来后，
认真把营业员的话记在了书上。后
来，每当有欲买之书，又觉得贵时，总
会给自己找个“送礼”的理由。

书对于读书人来说永远是贵的，
好在这几年我工资增长的速度还算跟
得上书涨价的速度。但总是买书，老
婆还是会心疼，时不时要数落几句：

“书柜里这么多书，你看得完吗？”。呵
呵，现在看不完，等退休了慢慢看。为
了不挨骂，我往往把买来的大摞的书
放在办公室，然后偷偷往家顺。但她
打扫书房，看到书柜的书又涨了，而且
是崭新的，还是露了馅，少不了又是一
顿数落。有时我会对女儿说：等你长
大嫁人，老爸没什么好送，就把书当嫁
妆送给你吧。女儿听了这话倒还是挺
开心的。

所以无论到哪个城市，只要时间
允许，我总是书店必逛，免不了捎上几
册。去年九月份，送女儿去北京上学，
顺便去了趟王府井书城和中关村书
城，书城那个大，让我明白了什么叫

“浩如烟海”。逛着书城，心里想着古
人的话“凡事不宜贪，若买书则不可不
贪”，狠狠地买上一捆，手拎得再酸也
开心。回来一本本打开，书香扑面，小
心地在每本书上题签，盖上藏书印，那
就属于我的了。说到藏书印，我有好
几个，除了“容足斋藏书”“致中藏书”，
还有“佳书如玉”“致中至爱”“好书到

手不论价”“不薄今人爱古人”等。这
些印有的是自己所刻，有的是何连海、
汤真洪等道兄所刻，他们可是篆刻界
的名人。

如今买书，书店逛得少了，主要
在网站购买，到卓越、当当、读买、孔
夫子、元畅、墨品搜一搜，总能找到自
己喜爱的书籍，折扣还低，比书店便
宜多了，有的网站甚至是货到付款，
只需轻松点击即可，比逛书店多了一
份从容。

我所读之书比较杂乱，书画篆刻，
碑帖印谱，诗词楹联文学，瓷器古玩鉴
赏，还有佛教之类的杂书。苏东坡言

“博观而约取，厚积而薄发”，相信是有
道理的。“怀才如同怀孕”，都属不易，
需要长时间的孕育，才华才得以显
现。我没指望能读出什么功名，但我
真的喜欢无事静坐、有福读书这种状
态，空闲时随手从书架抽本书，“岂待
开卷看，抚弄亦欣然”，可以让心灵找
到憩息的港湾。

1986 年出生的鲍丽娇，是官塘
桥街道宝平社区党支部副书记。她
所在的宝平社区，是一个由拆迁户和
征地农民组成的全新安置社区，成立
于 2015 年，有常住居民近 4000 人。
鲍丽娇也是这一年开始加入社区工
作，并在2016年6月取得中级社工资
格。自从成为双全社工以来，她时刻
以一名优秀的双全社工的标准要求
自己，把精力全部倾注到社区工作中
去，帮助拆迁安置居民顺利“融城”。

从农村搬进小区后，“融城”新市
民生活有诸多的不习惯。在日常的
社区走访中，细心的鲍丽娇发现，很
多“新市民”的孩子在马路上追逐打
闹，全然不顾来往的汽车。社区新建
成的室外篮球场围栏被孩子剪坏，在
村里养成的爬围栏、翻墙、危险冲刺
等游戏习惯存在很大的安全隐患。
这些“新小小市民”拆迁后随父母搬
移到社区，面对成长环境的突然变
化，一时较难融入城市生活。原以种
田为生的父母们改为进城打工，不能
有较长的时间培育孩子，在一定程度
上忽视了孩子的身心健康发展。再
加上孩子们大都由老人照看，一些课
外活动也因为老人年纪较大无法参
加，让孩子们缺乏课外活动的机会。

为了帮助儿童适应拆迁后环境
的变化，她时常入户走访，了解民情
民意，与孩子们、青年们共同分享着
生活中的苦恼与欢乐。她多渠道、多
层面、全方位整合社区元素，联动社
会资源，开展多维度的活动，帮助他
们健康成长，策划实施科普益民计
划、阳光绿苗温暖行动、“新小小市
民”科普探索记、“小候鸟”假日课堂
项目，并寓教于乐组织策划了形式生
动的“零距离”触摸科技、律师进社区
司法惠居民、春节习俗、航天科普知
识进社区等活动，这些活动深受孩子
们的喜爱，不仅锻炼了孩子们的口
才、胆量、责任心，提高了孩子们独立
思考的能力，并用创新独特的方式，
向父母传授亲子互动的正确方式。

“这里的每个活动都很有趣，让
我学到了生活中的各种常识，我最喜
欢手工课了，每次回家我都会和爸爸
妈妈分享。”家住秀山美苑的朱佐捷
今年 8岁，原来性格比较内向，在连
续几年都参加社区的活动后，变得自
信大方，不但能站在讲台上展示自己
的手工作品还能跟小朋友们分享活
动的感悟，进步很大。

“自从知道社区办了家长学校
后，我差不多每次都来，在这儿学到
了不少东西。”家长孙先生说，自从孩
子搬到新家以后，叛逆行为越来越明
显，而且不愿意和家长沟通。“之后我
参加了社区组织的一些活动一连听
了好几节课，像《如何正面管教孩子》

《家长向左孩子向右》，授课内容和我
遇到的问题都特别贴近。之后我就
按照学习到的知识，主动去了解孩
子，并经常鼓励他，现在我们的关系
可好了。”

社区工作繁杂，女多男少，遇到
问题，热心的鲍丽娇总是勇往直前，
脏活累活抢着干。不仅积极组织各
类志愿服务活动，自己也主动参与到
市、区、社区的各个项目中：为社区老
党员上门送学、为腿脚不方便的居民
上门服务、将参加活动的小朋友送回
家……在文明城市创建、民情走访、
出租房隐患排查、扫黑除恶专项斗争
等工作中都是冲在最前头。她在工
作中任劳任怨，勤勤恳恳，用自己的
爱心让社区“融城”居民感受到社工
的温暖。

由于“乡情”，农村党组织的天然
联系较强，鲍丽娇在捋顺辖区内农村
拆迁安置党员的组织关系后，在社区
党支部开展红色楼栋党建，突出发挥
党员率先“融城”的示范带动作用，延
伸社区党组织政治功能。协助实施
红色楼栋红色文化引领项目——宝
平社区“新市民”增能计划，建立以社
区党支部为核心，红色楼栋长、党员
中心户为骨干，积极探索“三进红色
楼栋”工作模式，突出“人户分离”党
员作用发挥，引领新市民加速“融
城”。

这么多年下来，鲍丽娇切身地体
会到：“工作中，只要我们摆正心态，
以他们的需求为出发点，与居民坦诚
相待，居民也就会把我们当成亲人、
当成朋友来看待。”

鲍丽娇：
做“融城”新市民的贴心人

本报记者 贺莺 本报通讯员 夏忠张华

诗人、画家、学者木心先生，生前
长期旅居纽约。这本《木心谈木心》，
是《文学回忆录》的补遗。2013 年
初，著名画家、文艺评论家陈丹青依
据五本听课笔记，出版了《文学回忆
录》，让更多人了解一个文章与画作
之外，相对“私人”的木心。鲜为人知
的是，在历时五年的课程中，木心还
曾应听课者的再三恳请，以九堂课的
半数时间，讲述自己的文学写作。木
心当初是即兴讲话，没有讲稿，涉及

《塔下读书处》《九月初九》《明天不散
步了》《哥伦比亚的倒影》等 14篇作
品，其全部内容，都包含在陈丹青的
原始笔记中。这九堂课，被陈丹青称
为“私房话里的私房话”，是木心少有
的谈论自己和自己的所思所著。

陈丹青在“后记”里坦承，2013
年之所以没把木心谈木心作品的内
容同出，是担心“老人的担心”——王
婆卖瓜，自卖自夸。如今回头看，这
份担心倒是全无必要。木心谈自己
的作品，每多自承读读写写的“秘
方”，比方他讲解《塔下读书处》，“我
家后园的门一开，便望见高高的寿胜
塔……”事实是“这塔离我家还有一

段路。不可想象的：哪有一打开后门
就是高塔？大家写作不要太老实”。
每读到这类解密之语，心中总荡然欢
喜。也可想见木心先生的好耐性，自
设的谜面自解，多少是显得很无趣
的，但对听者来说，那价值就非同小
可，同时也照见出一些当代作家的浅
薄来。

木心认为写作是快乐的，醉心于
写作的人，是个抵赖不了的享乐主义
者。在他心中，这好比画画、跳舞，如
果你跳舞、画画很痛苦，那你的跳法、
画法大有问题。他写作的快感，是他
长年累月的自处之道，是与自己没完
没了的对话、论辩、商量、反目。他的
自赏与自嘲好比手心翻转，他对自己
的俯瞰与仲裁，接踵而至。

木心是一个示范性作家，他教我
们怎么来读书。他像分析别人作品
一样分析自己的作品，细致到一个
字、一句话都讲得清清楚楚。木心读
了大量东西，读完还能充分消化为自
己的东西，这从木心对自己作品的解
读得以窥见。木心追求的是一种简
约之美，反对华丽、滥情、炫耀，厌恶
粗俗。他曾说：“我的祖先在绍兴，我
能讲一口绍兴话。我的精神传统在
古希腊，在意大利，在达·芬奇。所以
我说我是绍兴希腊人。”现在看来，

“绍兴希腊人”绝非木心开玩笑，而是
最好的介绍，木心所说的绍兴是有风
骨的江南，鲁迅的那种风骨。

木心在《从前慢》里写道：“从前
的日色变得慢，车，马，邮件都慢。一
生只够爱一个人。”读木心的书，真的
感觉阅读是一件幸福的事。因为在
我看来，《文学回忆录》与其补遗《木
心谈木心》，有着一种少见的味道，这
种味道包含了一种非常古典的、私下
的、传承式的言谈。陈丹青其实代表
了他这代人的文化背景特征。书的
产生是一个讲、一个记，带有历史感，
而这种历史感是现在年轻人体会不
到的。细细读来，令人神往。

《从前慢》里的处世哲学
——读陈丹青笔录《木心谈木心》

□ 高中梅

由陈可辛导演执导，讲述中国女排
奋斗史的《夺冠》，还原了女排历史上让
人心潮澎湃的竞技时刻，唤起了几代人
温暖而有力量的全民回忆。影片中集结
了像巩俐、黄渤、吴刚、李现等优秀演员，
还有不少真正的女子排球队员，其中就
有从镇江输送出去的女排运动员——刘
畅，身高 186cm,在电影中本色出演上世
纪80年代女排主攻手。

刘畅是 2007年进入镇江市女子排
球队训练，就读于市第三中学,后被选入
江苏女排。2014年从省队退役后，考入
中央民族大学就读本科，担任该校高水
平女子排球队队长，并于2018年保研直
升。今年研究生毕业后，现就职于上海
交通大学。

刘畅告诉记者，9月 25日首映是她
第二次观看《夺冠》，每一次看都热泪盈
眶。观影，让她回想起去年拍摄的时光，
很想念也很感动。“当整个故事线呈现在
我们面前的时候，内心是充满震撼与敬
畏的，很荣幸能够参演《夺冠》”。

刘畅介绍，她们这批出演的排球运
动员是选角副导演从在全国几千名排球
运动员中海选，覆盖范围从大、中学校
队，到省队，甚至还有前国家队成员，历
时近一年，经过数轮淘汰、表演训练，饰
演上世纪80年代女排队员，保证体育方
面的专业性。“我印象很深的一个故事来
自《中国女排奋斗记》，是当时的跟队记
者何慧娴老师写的。有一次女排出访日
本，袁指导曾经在很多日本球迷眼前，带
一位女排队员单兵防守长达40分钟，虽
然腿和裤子都被磨破出血也流下眼泪，
但还是服从指挥，迅速擦干眼泪，一直咬
牙坚持，我看过后非常感动。”刘畅说，

《夺冠》这次拍摄的训练场地，木地板也
是摄制组从漳州一块块搬来，最大限度
地还原。有的木板上面真的有刺，钉
子。她们也是在这样的地板上练习防
守，虽然戴着护膝，但是腿上身上还是
会摔得青紫或者擦伤。拍摄的时候正
值去年 8 月，球馆里很闷很热，她们有
时也会觉得很难熬，但是真的很难想象
在更艰苦的条件下，老女排前辈们是怎
样挺过来的，不只是环境条件差，运动
量也比她们多太多了，看到前辈们的故
事，刘畅就觉得眼前的一点儿辛苦真的

都不算什么，再累也认真坚持克服了。
据刘畅回忆，在剧中，她是出演当年

主攻手的角色。在一场拍扣球的戏中，
当时场外技术指导告诉她，眼睛里要放
光，要有杀气。可能因为她性格使然，即
便她使尽了全身力气，也没有表现出老
师们想要的杀气腾腾效果。光这一个镜
头，就扣了一上午的球。一次次地重来
让她身心俱疲，刘畅急哭了，感觉很无
助，不知道该怎样才能做好。后来，剧组
老师和队友们都来帮助她、指导她，直到
下午两三点才拍完那一条，大家才一起
吃午饭。“我一直觉得特别内疚，同时也
很感谢大家对我的包容与帮助。”

情感没有特效，更多是心与心间的
交流。观众看到的几场球赛，不仅仅是

“表演”，也称得上真正的“比赛过招”。
在拍世界杯最后一场，中国队对日本队
大比分二比二打平时的那场戏时，教练
跟她们说了一段话，大意是：世界杯最后
一场比赛，如果输给日本队夺冠，也不光
彩。吴刚老师表演的感染力非常强，让
她们有很强烈的爱国荣誉感。“当时给我
的感觉就是身临其境，场馆的布景都和
1981年世界杯一模一样，好像我们就是
上世纪80年代的那一批女排，很多人都
落泪。正如电影台词说的：女排精神是
什么？不是一定要赢，而是明知道自己
会输，也要一分一分赢回来。”刘畅现在
回想还是很激动。

刘畅自从 8岁开始学习排球，梦想
就是进入国家队。小学毕业后，她就进
入江苏队训练，和现役的国手张常宁、龚
翔宇一起打过球，2014年退役后考入中
央民族大学继续打球。因为伤病问题以
及种种因素，她没有机会能够再往上
走。她说，这次拍摄让她在电影中圆了
梦，尤其是饰演上世纪80年代的女排前
辈，真的很荣幸。“我有很多次把自己带
入角色中，认为自己真的就是中国女排
一员，体会到了前辈们的艰辛，为国争光
的拼搏精神，很受启发、振奋和鼓舞。”

拍戏时，刘畅是一名大学生球员。
回到学校后，无论是训练、比赛，女排精
神都时时刻刻激励着她。如今，她已经
成为一名大学教师，她表示会将她所学
习到的女排精神继续传承下去。

本色出演《夺冠》老女排主攻手
——访镇江走出去的女排运动员刘畅

本报记者 贺 莺

右图：刘畅
与演员彭昱畅合
影。

上图：刘畅

上图：刘畅与郎平合影

左图：刘畅和演员邢
佳栋（饰演电影中上世纪
80年代女排领队）合影。


